
 

國立陽明交通大學(交大校區)110-2 學年度「校長有約」座談會會前提問及答覆意見說明 

項次 問題與建議 答覆意見或辦理情形 
業管 

單位 

一 

1. 請問校長知道我們現行的白

色學生證背面寫我們是交換

學生嗎？(資工碩二黃彥儒) 

2. 想詢問，去年 3 月與 10 月都

有向學校反映，去年底也有

說學生證不足重新下訂，為

什麼這個問題沒有改正？(資

工碩二黃彥儒) 

3. 有議會在社群媒體發文說學

校並不打算全面換發新版學

生證，但依照去年的詢問結

果都是可以免費換發正確的

學生證，請問目前政策為

何？我不求校徽之類的，文

字表述的正確性比較重要。

(資工碩二黃彥儒) 

4.所有的校定基礎科學課程，全

時修讀交大校區的陽明新生不

能直接在系統選，敬請開放大

一基礎科學選課優先權。(交

大百川/陽明醫放蔡秀吉) 

5.陽明校區學生沒有服務學習，

導師課有學分，四年都有導師

課(後兩年 0 學分)，交大校區

導師課沒有學分，但有服務學

習，未來規劃轉系如何認抵，

雙主修學生需要修嗎。(交大

百川/陽明醫放蔡秀吉) 

6.國立陽明交通大學學生抵免學

分辦法，第五條第六項不合時

宜，提高或降低編級限於入學

當學期開學後第一週結束前向

學系提出申請。校方在訂定法

1.註冊組承辦人之前已跟黃同學解

釋，因本校正式學籍學生和交換生

皆是使用同一個版面的學生證(具有

學生優惠的學生卡)，所以背面文字

備註皆一致。但正式學籍學生學生

證正面會呈現「學生證」字樣；交

換生學生證正面會呈現「交換學

生」字樣。等到新版學生證設計圖

稿出來後，會再調整備註文字。 

2.因去年底重新下訂的學生證仍是合

校後暫行版學生證，目前新版學生

證已將備註文字改為「交換學生證

在有效期內具本校交換學生身份」

(原文字：本證證明持證人在有效期

內具本校交換學生身份)。 

3.有關新版學生證是否全面換發事

宜，因註冊組於去年底全面換發通

知信上有提到校徽或 LOGO，惟新

版學生證仍無校徽或 LOGO，如學

生不要求或期待有校徽或 LOGO 的

學生證，學校將於 111 年 9 月進行

全面換發新版學生證，尚待與學生

建立共識。為妥善運用校務經費資

源、減少行政負擔與門禁系統更新

資料之工作量，建議全面換發以一

次為限。 

4.本校抵免學分辦法之所以規定提高

或降低編級限於入學當學期開學後

第一週結束前向學系提出申請，係

因涉及選課，另降低編級要重新編

訂學號，影響層面較大(提高編級不

會變動學號)。實務上同學只要在加

退選前提出申請，我們都會協助處

教 務 處 



規時並無考量,若蒙發生不可抗

力之因素發生時的配套方案。

如去年因疫情 陽明交大防疫通

報,學校新防疫政策調整,11/12 

起才恢復實體上課。規定應修

訂回 原 國立陽明大學學生抵

免學分要點 第三條 第三款 提

高編級限於入學之當學期辦

理。另，提邊一學期，請問排

名是按照 幾年級? (交大百川/

陽明醫放蔡秀吉) 

 

理。如因疫情等不可抗力因素，同

學其實可以以 E-MAIL 方式進行申

請。 

5.選課系統是開放所有學生在系統上

加/退選課程，但各開課單位仍可於

各 選 課 階 段 設 定 不 同 的 優 先     

權，若學生無法透過系統加選，可

用紙本加選單。 

6.來會提醒開課單位設定選課優先權

時，盡可能考量開放讓所有學院之

大一學生加選課程。 

7.學士班學生修讀雙主修，除應修滿

主學系最低畢業科目學分及畢業條

件外，並應修畢加修學系全部必修

科目與學分。 

8.如校內轉系，導師課程及服務學習

可申請免修，惟是否同意免修之申

請由開課單位認定。 

9.另有關服務學習課程，兩校區暫訂

4/14 召開會議討論合校後之新規

定，屆時依新規定辦理。 

10 排名一律都和提編後的同年級進行

排名。 

二 

1.期望宿舍助教可以調高助學金

額（An lee） 

2.建議設立宿舍社交點心基金給

宿舍助教應用（我現場再來說

明）（An lee） 

3.請問能否在一兩年內增加宿舍

內（ 13 舍， 7， 8， 9， 10

舍）；公共場合（例如：走

廊，洗衣間，曬衣間等）的監

視器？每次都會有盜竊案發

生，住宿組都只能給予無奈的

態度回應，也已經持續好幾年

了。(機械 112 黃仰宏) 

4.學生因生病住院 12天，系統因

1.宿舍助教工讀金原先由五年五百億

計畫支付，後計畫結束改由學校研

究生獎助學金支付，因經費有限所

以調高助學金額有困難。 

2.依學校辦理各項業務及活動經費支

給基準，各類活動之誤餐以提供便

當，每人每餐以 120 元為限，未超

過用餐時間不得提供。 

3.交大校區 17 棟宿舍原裝約有 200 支

攝影機，目前加裝已高達296支攝影

機，若每棟宿舍公共場合都要全部

加裝攝影機，總共要加裝超過500支

以上，成本太高，後續維護費用更

高。另學校宿舍老舊，房屋及水、

學 務 處 



超過三天不給補請假，現在無

法請假，希望解除這條限制。

另，請假系統沒有學生手動取

消選項。(交大百川/陽明醫放

蔡秀吉) 

 

電等設施基本維護費亦高，且目前

經費致力於分棟做大規模宿舍整

修，期望提高宿舍的住宿環境品

質。至於監視器，目前預估宿舍走

廊加裝監視器 60 支約需 1,439,000

元，我們將視經費將陸續加裝攝影

機，期望以降低竊案發生，以維護

宿舍安全。 

4.服務學習與導師課程規定，目前兩

校區仍沿用原制度，轉系成功後，依

轉系後之校區規定辦理： 

(1)服務學習課程說明： 

依據 110 年 9 月 16 日本校服務學

習課程工作小組第二次會議之決

議，在「國立陽明交通大學服務學

習課程實施辦法」未訂定實施之

前，學士班學生依原校區制度規定

修習服務學習課程。目前該辦法仍

在訂定中，故學士班學生仍沿用兩

校區之原制度。 

承上，依「國立交通大學服務學習

課程實施辦法」之規定，交大校區

學士班學生必修服務學習一、二始

得畢業，雙主修者依其主修學系之

規定修習服務學習課程；另外，課

程認抵需經學系同意，學生轉系成

功後之修課都應照其轉入學系之規

定辦理。因此，若陽明校區學生轉

系至交大校區之學系，須於就學期

間修習服務學習一、二及格始得畢

業。 

(2)導師課程說明： 

由於兩校區導師制度存在差異，經

協調後擬維持合校前各校區之實施

方式為原則，就原有共同做法部

分，訂定導師制度實施辦法；施行

細節不同部分，則由各校區另訂施



行細則因應。 

「國立陽明交通大學交大校區導師制

度施行細則」第四條：導師應於每

周安排２小時導師時間，學分數及

導師生活動規劃由各系（所）自

訂。 

「國立陽明交通大學陽明校區導師制

度施行細則」第三條：學士班一、

二年級之導師時間為必修課程，每

學期 1 學分，成績由導師評定；三

年級以上之學分數由學系自訂，實

施方式與內容由導師自行規劃安

排。因此，若跨校區轉系就讀時，

仍須依各校區自訂之施行細則規定

辦理。 

(3)請假規則說明： 

請假規則第二條第二款規定 3 個工

作天內補辦請假手續，請假系統已

延長 7 天申請請假手續，超過期限

請同學使用紙本請假單申請。資訊

中心表示在學生使用介面如要增加

「取消」的選項， 需討論系統運作

的可行性，若可以的話後續會再新

增。 

三 

1.校區間的接駁車，週日下午後

能否開，返校需求（前瞻碩一 

黃威程） 

2.校車有沒有可能在假日可以開

幾個往返高鐵和學校的班次？

（電子所碩一 陳萭慈） 

3.打學校電話，前置語音速度加

速，說完要快 10 秒，很吃電

話費。(可以稍微加速到正常

人可接受範圍 ) 電話費繳了

1000 元，我媽問我有沒有頭

緒，神腦說我打陽明交大打太

多，語音時間也會計費。 

1.陽明光復校區交通車主要為校區間

學生上課、老師授課、員工洽公使

用，以現職教職員工生為主要且優

先服務對象。 

2.因為經費及資源有限，且校車司機

亦須配合政府勞基法相關工時規

定，假日加班須要足夠的經費方能

安排，因此，目前本校各路線交通

車尚難安排假日班次，高鐵-光復線

亦同。建議同學假日期間可利用國

光客運 182 號公車由高鐵至大學路

站點後步行至校，或搭乘豪泰客

運、台鐵轉新竹市 2 路公車等大眾

總 務 處 



另，學校電話總機超級無敵

常，還在上班時間但沒有人

接。(交大百川/陽明醫放蔡秀

吉) 

 

運輸方式到校。 

3.本校總機招呼語參考”臺北市政府各

機關電話總機語音系統設定統一規

範”設計語音宣告，說明使用方式指

引。於接通時不必聽完語音宣告，

可立即鍵入欲通話的分機號碼即立

刻轉接；或於接通時立即鍵入”2”並

講出要找的人姓名，即可立即轉接

無需等待。 

4.另手機撥打學校總機可撥打學校行

動總機代碼 0911-349-812(陽明校

區) 0972-267726(交大校區)，以手

機號碼網內互撥(或有吃到飽費率

者 )方式撥打，可節省降低電話

費。 

5.總機同仁偶爾暫離座位時未能即

時接聽，已設定不在座位時可暫轉

接其他同仁接聽方式改善，或建議

同學可多加利用本校網路電話簿

( 網 址 ： https://ga-

ephone.nycu.edu.tw/index.php?ar

ea_id=1  )可快速查詢欲通話的人

員或單位。 

四 

陽明校區大一新生來交大校區，

不行直接選體育課，導致住院學

生無法加選體育課。(交大百川/

陽明醫放蔡秀吉) 

不論校區，大一體育皆為隨班上課，

不須選課，如有特殊原因須更換上課

班級，請委由系辦上簽以專案辦理。 

體 育 室 

五 

博雅書苑益學堂 MY 學堂自主學

習學分計畫、學堂人才培訓，皆

無施行，說好了有這些，但進來

了才發現都沒有。(交大百川/陽

明醫放蔡秀吉) 

 

1.有關書苑之自主學習學分以及學堂

人才培訓計畫：原規劃予合校後自

110學年度第 1學期入學學生申請，

然因主責該二計畫的博雅書苑遲至

本年 2 月 22 日方獲悉教育部於該月

7 日函示核准並溯至該月 1 日正式成

立。於書苑尚未獲准成立之過渡期

間，陽明校區乃暫透過益學堂執行

前揭二項計畫之部分內容。由於書

博雅書院 

https://ga-ephone.nycu.edu.tw/index.php?area_id=1
https://ga-ephone.nycu.edu.tw/index.php?area_id=1
https://ga-ephone.nycu.edu.tw/index.php?area_id=1


苑成立時間較晚，致使相關行政措

施未能與原訂計畫之執行密切同步

配合，是以造成影響。 

2.關於學分採計：屬書苑所轄之通識

學分，需能符合通識教育課程之精

神方得採計；由於110學年度第1學

期書苑尚未成立，因此該學期無法

落實採計學分，於此誠摯向同學們

致以十二萬分的歉意。110學年度第

2 學期書苑已正式成立，採計學分的

相關辦法研議中。 

3.關於自主學習計畫：因適逢合校而

面臨業務整合與轉移，經與教務處

教發中心協調統整後，以博雅書苑

社 群 教 育 中 心 推 展 的 Active 

Learning(AL)計畫施行。原益學堂之

自主學習計畫亦轉型以 AL 計畫進

行。若日後提案 AL 計畫經審查其內

容品質具有通識課程之知識承載

度，則仍有機會可採計學分 

4.關於學堂人才培訓：尚未施行的原

因在於大一新生入學後尚在探索與

適應大學生活，原訂規劃在第一屆

學堂學員升上大二後視實際狀況後

逐步實施。學堂學員執行AL計畫時, 

書苑會給予適當增能, 以達學習成

效。 

5.整體而言：110 學年度第 1 學期學員

的活動出席率未臻理想，經蒐集學

員回饋意見，顯示其主因為課業壓

力繁重，時間難以安排所致。故透

過通盤瞭解目前之執行情況後，書

苑將更盡力為同學設計安排更適

切、優質社群教育學習環境。也請

同學們多加運用書苑所提供的優質

資源。 



六 

校徽何時更新？（前瞻碩一 黃威

程） 

 

依 4/13 校務會議提案之校徽設計時程

規畫，預計將於明年2月確定並公告新

校徽設計，但不排除過程中可能因為

其他因素影響，調整最後完成時間。 

秘 書 處 

七 

請問校長對於陽明教大的未來發

展有什麼規劃？校長認為學生在

學期間最重要的任務是什麼呢？

（資科工碩一 鄭伯俞） 

 

融合與創新是目前首要目標，學生應

具備好奇心、包容力、毅力與培養克

服困難的能力。 

我們認為未來高等教育的關鍵趨勢必

須從目前線性的、單向的、有秩序的

傳授專業知識、系統與技術，進化到

動態的、複雜的、不確定與相對模糊

的方式，讓學生能面對未來關鍵問

題，正面思考並自主學習，進而提出

解決方案。正面思考與自主學習在未

來教育上大致分為四個類別，它必須

是「跨地域」(Trans Locality)，包含

國際化與在地化，「跨文化」(Cross-

Cultural) 與 「 跨 領 域 」 (Cross-

Discipline)，也因為現在多為終身學

習，學習時間已從過去四年拉長至 20-

30 年，因此「跨世代」  (Cross-

Generation)學習也是必需的。 

校 長 室 

八 

陽明交大合校已經一周年，請問

校長覺得這種模式是原交大學生

受益較多，還是原陽明學生受益   

較多？（運管系大一曹家豪） 

 

學校提供良好環境，培養學生掌握四

個關鍵：興趣（ Interest ）、勇敢

（Bravery）、敏感（Sensitivity）與

創新整合（Integration），不論於哪個

校區的學生都會從新環境中得到養

分。 

校 長 室 

九 

關於兩校合併之後，學校未來的

走向以及如何促資源共用的方案

(電物系 劉緯彤) 

 

資源會在既有的基礎上促進跨域合

作，教學部分也將著重於移動學習。

計畫將以「後現代部落- 新 NYCU 部

落」為主軸，融合科技、人文、健康

與醫療，培養未來領航人才。規劃跨

校區智慧運輸交通網路、宿舍網際視

訊網路、開放多元教學與學習網路、

體適能自信健康活力網路、零距離雲
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端健康心理諮商網路、數位圖書館藏

與智慧研究典藏網路，在各校區融合

科技、人文、健康與醫療培養出新世

代人才，打造獨特 NYCU 部落，以達

深耕卓越、創新思維之生醫科技發展

與產學融合之永續蛻變創新型大學。 

十 

請問校長近期為本校文科生增設

的教學資源為何呢(外文 13 賴芃

秀) 

 

本校重視大學部的全人教育，以人為

本的博雅教育是對同學的期許，加入

研習教育與社群教育，強調做中學的

生活實踐，亦可透過微學分課程互相

選修。成立主題性(永續議題)「博雅跨

域社群」，積極提供學生參與永續議

題的平台、打造學生跨域共創學習的

機會。培養未來精英人才具有專業的

硬實力和博雅的軟實力。 
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十一 

想請問校長，對於目前陽明交大

未來的規劃是什麼？（近 中 遠 

的規劃各是什麼？）而期待在大

學間建立的定位點或形象又是什

麼？謝謝。(外文 13 郭維姍) 

 

核心價值為：以人為本、科學為基、

科技為用、產業為體。同時也歸納出

以下四重點的自我期許: 

1.虛實合一的教學模式 

      在新的時代中，我們預見知識的傳播

將隨著網際網路（Internet）的普遍

使用改頭換面，疫情造成的線上課程

湧現，網路上資訊（不管是反應真實

狀況的、反應部分真實狀況的、帶有

特殊偏差視角的、甚或偽造的）快速

流通，將深刻改變傳統的實體教學模

式。不可抗拒的是疫情加速了虛擬與

實際世界比重的互換。 

2.網路世代軟實力培育 

 當線上課程成為日常而不是偶爾的

選項，人際之間的互動顯得更疏離，

大學教育的重點已經不在只是傳播知

識，而是因應虛擬與實際世界的變

化，找出適合的教育重點與模式，而

各種軟實力（品格、價值、行為、態

度）的培養，就成為大學的新任務。

我們將藉由建立「陽明交大博雅書
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苑」全人教育平台，兼顧硬實力和軟

實力的博雅學習，利用「後現代部

落」（Postmodern Tribalism）的觀

點打造密切的師生及同儕關係。 

 3.具韌性的組織和心態 

       除了因應教育場域虛擬與實體世界

的互換，疫情也讓我們審慎評估自

我應變災害的能力。我們經歷過颱

風、地震等天然災害，但範圍較

小、時間也比較短，疫情則是完全

不同的衝擊，影響層面更廣更深，

就需要建構更具韌性（Resilience）

的學校組織與心態，我們需要透過

建立偵測系統、強化應變機制，不

僅讓學校在面臨災害時快速調整因

應，於災害高峰時維持最低運轉的

能力，於緩解期重新整備快速復

原。 

 4.養正確訊息正向思維 

        以本波疫情為例，陽明交大擁有堅

強的電資理工及生醫團隊，病毒的

研究、藥物及各種檢測模式的研

發，利用大數據進行資料分析與追

蹤，提供政策建議，都是我們可以

發展的範疇；當未知與恐懼導致社

會猜忌、分裂，講求實證的科學家

們也有責任提出紮實的研究以及理

性的辯證，協助校內師生及社會大

眾進行更深度也更廣泛的思考，並

傳播正確的訊息。 

十二 

 想了解如何看待兩校所各有的文

化，並且合校後怎麼創造一種共

有的學校文化與象徵(傳播與科

技學系 駱柯言) 

 

1.透過博雅教育，打造以學生為核

心、以永續為願景、博雅教育思

維、創造共好社會。 

 2.搭配陽明校區歷年舉辦「陽明山大縱

走」活動，博雅書苑將推出交大校區

「17GO」自行車十七公里海岸線活

動，讓登高行遠計畫成為陽明交通大
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學獨立的特色校際活動，也希望激盪

屬於陽明交大的精神與文化。 

十三 

偉大大學要多偉大算偉大(奈米

113 王彥鈞) 

 

一個積極創新創造價值的大學、一個

培養各個領域領袖的大學、一個勇於

調適面對挑戰的大學、一個引領轉變

發明未來的大學。 
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十四 

除了陽明醫學與交大電機有合作

班別的特殊班制，還有沒有其他

有利的併校配套，給與學生能夠

發揮合校優勢。其他同學是否知

道這個優勢是甚麼？(電信碩二黎

佾宣) 

 

藥學系跨域人才培育已於這學期展

開，除了陽明校區學生至新竹光復跨

校區上課，藥學系教師也到 交大校區

開設通識課程「藥學知多少」，讓學

生體驗理工甚至人文藝術的學風，拓

展自己的視野，創造無限可能。又如

由腦科學研究所主辦的「腦科學工作

坊」，包含：臨床腦科學：醫學、心

理、職能治療、物理治療、牙醫等。

基礎腦科學：生醫、醫技、生科、醫

檢等。神經工程暨腦資訊：資工、電

子、電機、醫放、醫工等，適合各領

域的同學共同體驗。資訊學院與護理

學院成立跨校區合作推動辦公室，就

是發揮合校長處的例子，辦公室提供

各學院資訊專業領域的諮詢服務，扮

演橋接資訊與醫學相關領域合作的角

色，也正規劃資工系與醫學系、護理

學院的雙聯學程。為了鼓勵跨校區開

課，校內也已成立跨校區課程交流推

廣計畫，這學期至少有 python 程式設

計、區塊鍵與法律、宇宙學、癌症生

物學、藥理學、護理專業等 49 門課可

供學生跨校區選修。 
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